

Investigación social y ciudad: reflexiones críticas

Social Research and the City: Critical Reflections

Judit Bokser Liwerant*

En la sociedad contemporánea, la dimensión urbana se ve cada vez más erosionada entre las fuerzas globales de la homogeneización tecnológica, la lógica privatizadora de los espacios, y las políticas económicas y sociales que responden a agendas cambiantes que lejos están de sólo mantener un compromiso con sus habitantes de las ciudades. Lefebvre postulaba que lo urbano conserva cualidades vitales: sirve de escala mediadora entre lo global y lo privado; se define por la centralidad, el encuentro y la interacción; y genera nuevas formas a través de la convergencia de las diferencias (Schmid, 2012). La actual era de reestructuración político-económica, social y cultural ha introducido profundas transformaciones en las instituciones que rigen la vida urbana. Estos cambios, aunque complejos y con resultados variados, han dado lugar, en general, a una afectación de los derechos de los habitantes urbanos en las decisiones que configuran sus ciudades. A pesar de algunas variaciones, el consenso en la literatura destaca un desgaste constante de la capacidad de los residentes para influir en el desarrollo urbano (Purcell, 2002).

Su famoso concepto de “derecho a la ciudad” surgió de su compromiso crítico con los procesos de urbanización en Francia durante la década de 1960, un periodo marcado por el auge del fordismo y la consolidación del estado del bienestar keynesiano. Lefebvre identificó una crisis cada vez más profunda de la vida cotidiana, marcada por la homogeneización de los estilos de vida y la colonización de las prácticas cotidianas. Tanto en los suburbios de clase media como en los barrios obreros, un proceso laboral monótono, unos espacios urbanos burocratizados y unas restricciones normativas homogeneizaron las experiencias urbanas (Schmid, 2012).

En respuesta a estas tendencias, las investigaciones de antropología y sociología urbana han articulado la necesidad urgente de estrategias alternativas para contrarrestar esta privación de derechos. Los movimientos emergentes entre las poblaciones urbanas marginadas abogan por un control democrático renovado, buscando recuperar la agencia participativa en la producción de sus áreas de desarrollo.

* Un renovado agradecimiento a Elizabeth Villanueva Jurado y a Alan Yosafat Rico Malacara por su invaluable apoyo.

La amplia noción de espacio urbano de Lefebvre, que comprende las dimensiones percibida, concebida y vivida, subraya la necesidad de considerar el espacio no solo como un telón de fondo pasivo, sino como un elemento activo y constitutivo de la vida social (Lefebvre, 1991). El derecho a la ciudad implica, por lo tanto, otorgar a los habitantes el derecho a participar directamente en todas las decisiones que configuran el espacio urbano, incluidas aquellas que tradicionalmente se sitúan más allá de los mecanismos formales del Estado, como las decisiones de inversión de las empresas. Este replanteamiento amplía drásticamente el alcance de la participación democrática, trascendiendo las limitaciones de la ciudadanía del Estado nación y basando la pertenencia política en la habitabilidad urbana (Purcell, 2002).

Es así que, dentro de los estudios urbanos, la ciudad sirve simultáneamente como objeto de análisis y como escenario en el que se lleva a cabo la investigación social hoy. En este sentido, este campo ofrece una valiosa oportunidad para examinar cómo las investigaciones científicas se anclan en lugares específicos. La influencia de los estudios culturales ha transformado aún más la investigación urbana cualitativa al combinar las técnicas etnográficas tradicionales con la constitución discursiva de las categorías sociales (Jacobs, 1993).

En este panorama en evolución, los estudiosos han reconocido cada vez más que, si bien el significado y el poder están simbólicamente presentes en el entorno urbano construido, no pueden interpretarse de forma simple o directa a partir de la forma física por sí sola. Por lo tanto, las interpretaciones del espacio urbano deben navegar por la compleja interacción entre la materialidad y la representación. En conjunto, estos avances marcan una profunda reconfiguración de los métodos cualitativos en los estudios urbanos, ampliando los horizontes epistemológicos del campo y cuestionando supuestos anteriores sobre la relación entre el espacio, la identidad y la producción de conocimiento.

El presente *dossier* del número 254, titulado “Habitabilidad y salubridad en la Ciudad de México: el caso de la colonia Pedregal de Santo Domingo”, ofrece herramientas conceptuales y metodológicas que fortalecen el debate sobre el derecho a la ciudad y la agencia comunitaria ante la desigualdad estructural. Esta contribución académica no sólo refleja las preocupaciones emergentes en las ciencias sociales y humanidades, sino que también consolida una agenda pública de investigación crítica, impulsada desde la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y sus instituciones académicas, que son referencia nacional e internacional.

En su singularidad, este esfuerzo editorial responde a diversas consideraciones que resulta fundamental explicitar. En primer lugar, da cuenta de un proyecto de investigación colectivo de un grupo multidisciplinario llevado a cabo en el marco del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la UNAM. Su focalización temática y problemática en la colonia Pedregal de Santo Domingo, colindante con nuestro campus universitario, le confiere una preeminencia al estudio de las configuraciones poblacionales, sociales y culturales de este espacio urbano en la comprensión de la dinámica cerca-lejos.

Desde una perspectiva crítica de la antropología urbana, cabe señalar, en primer lugar, que en los estudios que se presentan, las tendencias estructurales convergen con una coyuntura en la que se visibilizan las mutaciones sociales y espaciales provocadas por la pandemia de Covid-19. Anclados estos estudios en metodologías mixtas de carácter cualitativo y cuantitativo, y diferentes perspectivas disciplinarias y teóricas, buscan contribuir a reflexionar sobre cómo el trastocamiento pandémico impactó dimensiones fundamentales de la vida de la ciudad, en tanto disparador de la complejidad social: el cuidado, la salud pública, el feminismo, el derecho a la ciudad, la habitabilidad, la precarización, la vulnerabilidad, las personas sin hogar, la gestión de los desechos y las prácticas espaciales. La crisis sanitaria se reveló no sólo como un fenómeno biomédico, sino como un dispositivo de aceleración de desigualdades urbanas históricamente estructuradas, trastocando derechos básicos y resignificando los modos de habitar, resistir y construir comunidad en contextos de precariedad.

De esta manera, los artículos del dossier se acercan, desde una perspectiva multiescalar, a dar cuenta de cómo la pandemia operó a la vez como evento disruptivo y como revelador de lógicas estructurales de exclusión urbana, inscribiéndose en una temporalidad extendida de vulneración de derechos. El análisis de fenómenos como el acceso desigual a servicios públicos, la exposición diferencial al riesgo sanitario, la segregación residencial, la informalidad habitacional o la gestión de los residuos urbanos, se articula con marcos conceptuales que interrogan la multitemporalidad de las crisis urbanas, la politicidad de los espacios cotidianos, y las dinámicas de historización y territorialización de la desigualdad. Así, la *habitabilidad* emerge como categoría analítica central para pensar las intersecciones entre cuerpo, espacio y política, revelando cómo las condiciones materiales de existencia se encuentran íntimamente ligadas a la producción social de la salud, el bienestar y la vida digna en la ciudad.

De este modo, estos artículos no solo contribuyen a documentar las transformaciones urbanas derivadas de la pandemia, sino que también ofrecen una lectura crítica que pone en cuestión las narrativas de “resiliencia” impuestas desde discursos hegemónicos. La apuesta colectiva aquí desplegada reivindica la necesidad de un pensamiento social situado, capaz de dar cuenta de las multiespacialidades, ritmos y regresiones que configuran los procesos urbanos contemporáneos. En tiempos de incertidumbre, crisis acumuladas y disputas por el derecho a la ciudad, los artículos reunidos en este *dossier* nos invitan a repensar las bases materiales, simbólicas y políticas de las condiciones de vida urbana como requisitos para imaginar futuros más justos e inclusivos.

La RMCPYS reafirma una vez más su compromiso con ser una plataforma para académicos consolidados, así como para jóvenes investigadores que demuestran una vocación por el conocimiento social y su férrea voluntad de incorporarse en el amplio diálogo de las ciencias sociales.

*

Introduciendo este *dossier*, **Alicia Ziccardi** escribe *Presentación del proyecto de investigación “Habitabilidad y salubridad en la Ciudad de México en tiempos de la pandemia Covid-19”*, donde nos expone la metodología innovadora y los resultados de una investigación interdisciplinaria sobre las condiciones de habitabilidad y salubridad en la colonia Pedregal de Santo Domingo durante la pandemia por Covid-19. El proyecto aborda cómo las desigualdades urbanas afectan la salud pública, articulando análisis cualitativo, cartografía social y estadística, y propone insumos concretos para el rediseño de políticas públicas urbanas con enfoque de derechos.

Como primer artículo, **Alicia Ziccardi** y **Uriel Martínez**, nos presentan *Condiciones de habitabilidad y salubridad*, donde se examina las relaciones entre habitabilidad urbana y salubridad en la colonia Pedregal de Santo Domingo durante la pandemia de Covid-19. A partir de un enfoque mixto y georreferenciado, muestran cómo el hacinamiento, la precariedad habitacional y las deficiencias en el acceso a agua y servicios públicos profundizan la vulnerabilidad social y sanitaria. El artículo aporta evidencia empírica clave para repensar las políticas públicas desde un ángulo intersectorial, equitativo y territorialmente situado.

A continuación, **Alí Ruiz Coronel**, con su artículo *“Aquí no hay indigentes”. Sinhogarismo oculto en un barrio popular*, propone una relectura del fenómeno de la falta de vivienda en contextos populares, introduciendo el concepto de “sinhogarismo oculto”. Mediante trabajo de campo en la colonia Santo Domingo, se identifican cinco tipologías locales de esta condición, invisibilizada tanto por las instituciones como por quienes la padecen. Este texto revela los límites de las definiciones oficiales y los desafíos metodológicos para comprender una forma de exclusión habitacional profundamente enraizada en dinámicas sociales, económicas y simbólicas. Sus hallazgos abren nuevas rutas para el diseño de políticas públicas sensibles a contextos de precariedad urbana.

El tercer artículo es *Habitabilidad, cuidados y atención a la salud en la espacialidad popular*, de **Vicente Moctezuma Mendoza** y **Daniela Fernández Rodríguez**, el cual expone cómo se configura la habitabilidad en la colonia Santo Domingo a través de la intersección entre condiciones materiales, trabajo de cuidados y acceso a servicios de salud. Este artículo revela que la precariedad habitacional es compensada por redes familiares y comunitarias, donde las mujeres desempeñan un papel central en la reproducción cotidiana de la vida. Asimismo, se analiza críticamente el papel de los consultorios médicos privados como respuesta informal ante la saturación y desconfianza hacia las instituciones públicas. Esta propuesta analítica amplía el concepto de habitabilidad al incorporar dimensiones relacionales, de género y territoriales.

Continuando con la perspectiva de género, el siguiente aporte es el de **Diana Figueroa Peña** y **Stefanie Rubia Santos**, titulado *El trabajo de cuidados desarrollado por las mujeres durante la pandemia* donde se analiza el trabajo de cuidados desarrollado por mujeres

de distintas edades en la colonia Pedregal de Santo Domingo durante la pandemia por Covid-19. A partir de un enfoque feminista, se visibilizan las estrategias desplegadas por las cuidadoras en contextos de precariedad urbana, desigualdad estructural y escasez de servicios básicos. El artículo propone una lectura territorializada del cuidado, destacando su dimensión urbana y relacional, y aboga por la construcción de ciudades cuidadoras mediante un sistema integral de cuidados y corresponsabilidad social.

Por su parte, **Marcela Meneses Reyes** con su artículo *¿Confinamiento? Afectaciones para las y los jóvenes por condiciones precarias de habitabilidad y salubridad durante la pandemia por Covid-19*, indaga por las afectaciones vividas por jóvenes del Pedregal de Santo Domingo durante la pandemia, evidenciando cómo la precariedad habitacional y la falta de servicios impidieron el confinamiento efectivo. A partir de un trabajo empírico riguroso, se analizan las condiciones estructurales, la carga diferenciada de cuidados, las desigualdades en el acceso a la salud y la educación, así como los efectos psicosociales. En este sentido, aquí se expresa una mirada crítica sobre la heterogeneidad de las juventudes urbanas y la necesidad de políticas públicas sensibles al territorio, al género y a la clase.

En la misma línea de juventud y precariedad, el artículo *Las condiciones de vulnerabilidad en las jóvenes de clases populares* de **Job Luna Díaz** y **Andrea Peña Paz**, se exploran las múltiples formas de vulnerabilidad social y urbana que enfrentan las mujeres jóvenes del Pedregal de Santo Domingo, considerando factores como el género, la edad, la clase y el territorio. Mediante una perspectiva interseccional, se examinan desigualdades en educación, empleo, habitabilidad, seguridad y trabajo de cuidados. Esta indagación visibiliza cómo estas dimensiones configuran trayectorias de vida marcadas por la exclusión estructural, limitando su capacidad de agencia. Su aporte reside en articular los conceptos de juventud, género y espacio urbano para proponer políticas públicas interseccionales y territoriales.

Para cerrar este *dossier*, **Héctor Castillo Berthier** y **Elihú Ramírez Martínez** nos presentan el artículo *Los “males necesarios”*, en el cual, a partir de esta noción, se analiza cómo los habitantes del Pedregal de Santo Domingo gestionan de forma comunitaria fallas estructurales del espacio urbano ante la ausencia institucional. Mediante cartografía social participativa, se documentan prácticas informales que, aunque precarias e incluso ilegales, generan formas de legitimidad, reconocimiento y subsistencia. El artículo ofrece una lectura crítica de la informalidad urbana como mecanismo de reproducción social y de reconfiguración del poder local en contextos de desigualdad y abandono estatal.

**

Nuestra sección de Varia comienza con el artículo *El giro transnacional en estudios latinoamericanos. Una hoja de ruta* de **Luis Roniger**, quien propone una exploración de los estudios latinoamericanos desde un enfoque transnacional, subrayando la necesidad de superar los límites del Estado nación como unidad analítica exclusiva. Desde una revisión teórica y

de estudios de caso, se demuestra cómo procesos históricos, políticos, culturales y sociales han configurado un espacio regional interconectado. Además, evidencia que las dinámicas transnacionales enriquecen la comprensión de fenómenos clave como diásporas, exilios, redes intelectuales y movimientos sociales, ampliando así los horizontes metodológicos y conceptuales de las ciencias sociales en América Latina.

Después, **José Angelo Machado** y su artículo *Federalism, Public Goods, and Collective Action Issues under COVID-19*, analizan los problemas de acción colectiva en federaciones durante la pandemia por Covid-19, enfocándose en los riesgos de coordinación, desacuerdo y deserción entre gobiernos subnacionales ante la ausencia de liderazgo central. Aquí, se comprueba cómo la omisión o la oposición del gobierno central incrementan los costos de cooperación y fragmentan las respuestas sanitarias. El texto fundamenta teórica y microanalíticamente las dinámicas federativas en contextos de crisis y resalta la importancia de la coordinación intergubernamental en la provisión de bienes públicos.

Siguiendo la exploración política desde América Latina, **Cynthia Chávez-Cabrera** con el artículo *Permanent Campaign: Three Glances on the Same Phenomenon from The Americas*, ofrece una revisión teórica del concepto de campaña permanente de manera regional, abordando sus manifestaciones en Estados Unidos, Canadá y América Latina. A partir de un análisis comparado y mediante la técnica de *process tracing*, se construyen tres modelos causales exploratorios que permiten comprender la campaña permanente como estrategia presidencial que altera las condiciones democráticas. Por lo tanto, la autora configura una nueva taxonomía de la comunicación gubernamental y plantea una agenda de investigación que articula ciencia política y comunicación política, con énfasis en dinámicas institucionales, estructurales y mediáticas.

El siguiente aporte es *Indigenous Consultation in Chile. Retrospective Analysis of Indigenous Demands in 2016* de **Jaime González González** y **Esteban Valenzuela Van Treek**, en el cual se ofrece un análisis retrospectivo y comparado de las demandas indígenas expresadas en el proceso de Consulta Indígena de 2016 en Chile, centrado en comunidades aimaras y mapuches de tres regiones. Los autores identifican convergencias discursivas —como el reconocimiento de la plurinacionalidad y los derechos colectivos— y divergencias regionales marcadas por trayectorias históricas de interacción con el Estado. Este artículo demanda una lectura crítica del papel del Estado en la gestión de la diversidad etnocultural y evidencia cómo los contextos sociales regionales configuran prácticas políticas e identitarias diferenciadas.

Por su parte, **Héctor Alejandro Quintanar Pérez** con su artículo *La construcción de un “espíritu sociológico”: Luis Javier Garrido y la historiografía sobre el Partido Revolucionario Institucional*, reconstruye la trayectoria intelectual de Luis Javier Garrido a partir de un enfoque biográfico que articula vida, pensamiento y praxis política. Centrado en su obra *El partido de la Revolución Institucionalizada*, el autor de este artículo examina las condiciones históricas, teóricas y metodológicas que permitieron a Garrido conceptualizar al PRI como

un “Partido de Estado”. Esta reconstrucción resulta en una reflexión original sobre la relación entre biografía, producción académica y compromiso público, renovando la comprensión del sistema político mexicano y de sus fundamentos autoritarios.

Para completar nuestro número 254, en nuestra sección de Notas de Investigación encontramos el texto de **Juan Sebastián Sabogal Parra**, *La investigación como acto político*. En nuestra sección de Reseñas, por su parte, se hallan *Vital Technologies. Thinking about Digital Cultures from Latin America* de **Enrique Iturralde Chaparro** y *Psicoanálisis y ontología, una forma de teorizar sobre la política* de **Laura Hernández Arteaga**.

De parte de todo el equipo de la *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, deseamos que este nuevo número continúe estimulando ejercicios de reflexividad y de discusión en los múltiples espacios académicos nacionales e internacionales a los que llega y que nos ayude a comprender de mejor manera los fenómenos sociales que apremian a nuestras sociedades.

Referencias bibliográficas

- Jacobs, Jane (1993) “The City Unbound: Qualitative Approaches to the City” *Urban Studies*, 30(4-5): 827-848. DOI: <https://doi.org/10.1080/00420989320081931>
- Lefebvre, Henry (1991) *The production of space*. Oxford University Press.
- Purcell, Mark (2002) “Excavating Lefebvre: The Right to the City and Its Urban Politics of the Inhabitant” *GeoJournal*, 58(2/3): 99-108. DOI: <https://doi.org/10.1023/B:GE-JO.0000010829.62237.8f>
- Schmid, Christian (2012) “Henri Lefebvre, the right to the city, and the new metropolitan mainstream” en Brenner, Neil; Marcuse, Peter y Margit Mayer (eds.) *Cities for people, not for profit*. Routledge, pp. 42-62.

